

“Avant les patronages, déclare un spécialiste, l'abbé Petit de Julleville, nos enfants des écoles publiques ne persévéraient *jamais* et la corruption de l'atelier perdait *trop rapidement* nos enfants des écoles catholiques. Depuis la fondation des patronages, nous avons dans presque toutes nos paroisses des groupements importants d'enfants et de jeunes gens franchement et foncièrement chrétiens.” La grande guerre au cours de laquelle l'aumônier militaire et le prêtre-soldat auront trouvé parmi cette clientèle des patronages catholiques tant d'auxiliaires de foi fière, de piété ardente, de conduite exemplaire, de vaillance héroïque, de dévouement absolu, a montré quelle trempe on sait y donner aux âmes.

Or, à l'heure présente, chaque patronage catholique de ville — ou il s'en faut de bien peu —, possède sa *colonie de vacances* où se succèdent pour des durées moyennes de vingt à trente jours des groupes limités, recrutés parmi les meilleurs, qu'on y soumet à un sérieux entraînement physique et moral. Dans l'esprit des directeurs de patronages catholiques qui excluent unanimement le placement familial et pratiquent exclusivement l'internat, la Colonie de vacances est, en même temps ou plus qu'une oeuvre d'hygiène, de restauration des corps, une *oeuvre d'éducation*, de formation des âmes. Comme elle réunit des enfants choisis et peu nombreux et qu'elle les soumet à des influences plus exclusives, plus constantes et plus profondes, elle sert à préparer *les élites* par lesquelles se perpétue l'esprit des oeuvres et s'accroît leur fécondité. Le but qu'on y poursuit est un peu le même qu'aux Retraites fermées, et la colonie idéale serait une retraite de trois semaines, *très ouverte*, dans un beau paysage, avec consigne de rire, de jouer, de gambader tant qu'on pourrait.

Le chanoine Dementhon, dans son Nouveau Memento de Vie Sacerdotale qui fait autorité en matière de spiritualité ecclésiastique, n'oublie pas d'insérer, dans le règlement qu'il propose aux curés et aux vicaires, l'article suivant: “Si ma paroisse se trouve dans une cité industrielle ou une agglomération ouvrière, examiner s'il ne serait pas opportun d'y organiser chaque année, durant quelques semaines d'été, l'oeuvre des *Colonies de vacances* afin d'arracher les jeunes enfants